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令和５年９月東近江市議会定例会 発言通告一覧（一般質問） 

 

発言順位・議員名・会派名 １ 廣田 耕康 日本共産党議員団 

項  目 内     容 

１ 人・農地の未来

を考える「地域計

画」について 

 

 

(1) 地域計画づくりの推進について伺う。 

(2) 所有者不明農地が多い中、地域計画の達成について伺う。 

(3) 期日までに地域計画ができない場合について伺う。 

(4) 地域計画未策定地域は補助金の対象外かを伺う。 

２ 農地の効率的利

用だけでなく、農

業の未来を語る取

組について 

 

(1) 集落での地域計画作成の話合いの中で地域農業の重要性を

語ることが大切であると考えるが、市の見解を伺う。 

(2) 自給率向上に向けた農業振興について伺う。 

(3) 多様な経営形態による農業参画について伺う。 

(4) 多様な農業への係わり方の実例の普及について伺う。 

(5) アグロエコロジーの普及について伺う。 

(6) 価格補償、所得補償について伺う。 

 

３ 資材高騰の中、

納税者に寄り添っ

た納税相談につい

て 

(1) 令和４年度の市税差押項目別件数を伺う。 

(2) 売掛金の差押について伺う。 

(3) 納付相談について伺う。 

(4) 換価の猶予の実態と見解について伺う。 

 

発言順位・議員名・会派名 ２ 山中 一志 日本共産党議員団 

項  目 内     容 

１ 市内文化財の国

宝指定について 

(1) 国宝指定について 

ア 国宝対象となる文化財は、またその指定時期は。 

イ 国、県に対する動きは。 

(2) 文化財について 

ア 未調査・未指定・未登録の文化財調査の取組状況は。 

イ 指定、未指定を含め、保存、修復等の方法の違いは。 

 

２ 学校給食につい

て 

(1) 地産地消の推進について、地場産食品の品目と使用率は。 

ア 主食となる品目（米、麦） 

イ 実績使用野菜の主な品目 

ウ 牛乳 

エ 味噌 

(2) 食品ロスについて、その現状は。 
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３ 就学援助制度に

ついて 

(1) 認定基準は。 

(2) 対象者数は。 

(3) 受給率は。 

 

４ 河川改修につい

て 

 進捗と現時点で期待される効果について 

ア 蛇砂川 

イ 八日市新川 

ウ 佐久良川 

 

発言順位・議員名・会派名 ３ 田郷 正 日本共産党議員団 

項  目 内     容 

１ 2024年度予算編 

成方針で住民福祉 

は充実するか 

 

政策的経費増の事業について具体的に示すべきではないか。 

２ 税金の投入は妥 

 当か 

   

(1) 学校法人への交付金は市民理解が得られるのか。 

(2) 蒲生医療センターの整備は地域医療の守り手になるのか。 

 

３ 教職員の働き方 

改革は達成される 

のか 

 

(1) 長時間労働の実態はどう変わってきたのか。 

(2) 今後の課題をどのように捉えているのか。 

(3) 待遇差の是正を考えているのか。 

 

発言順位・議員名・会派名 ４ 安田 高玄 太陽クラブ 

項  目 内     容 

１ 民生委員・児童

委員活動事業につ

いて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

(1) 民生委員・児童委員は、どのような形で選出及び委嘱され

ているか伺う。 

(2) 定数は決められているのか伺う。 

(3) 本市の民生委員・児童委員の人数の適正について伺う。 

(4) 民生委員・児童委員の心得や活動についての研修等は行わ

れているか伺う。 

(5) 委員間での意見交換の場や会合について伺う。 

(6) 滋賀県民生委員児童委員協議会連合会や市社会福祉協議会

との連携について伺う。 

(7) 現在の報酬額の適正について伺う。 

(8) 自治会との意見交換の場を設け、民生委員・児童委員の活

動に地域の理解と協力を求めていく取組について伺う。 
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２ 交通渋滞緩和策

について 

 

(1)「環境にやさしいまちづくり」という観点から市の見解につ

いて伺う。 

(2) 踏切信号機の導入について伺う。 

 

発言順位・議員名・会派名 ５ 辻 英幸 太陽クラブ 

項  目 内     容 

１ 本市の雇用情勢

と対策事業につい

て 

(1) コストコ東近江倉庫店の従業員募集に対する本市住民の雇

用は。 

(2) 市はコストコに対し雇用者募集についてどのような協力を

するのか。 

(3) 本市の失業率とその評価は。 

(4) 本市の有効求人倍率とその評価は。 

(5) 本市の合同企業説明会の直近３年の実績とその成果は。 

(6) 本市の合同企業説明会のほか雇用に対する施策とその成果

は。 

 

２ 本市の外国籍住

民の現状について 

(1) 本市の外国籍住民数の直近５年の推移は。 

(2) 本市の外国籍住民の国籍や在留資格などの現状は。 

(3) 本市の外国籍児童生徒数の直近５年の推移と主な国籍は。 

(4) いろは教室の利用者数推移と評価は。 

(5) 小中学校での言語変換機器の導入状況は。 

(6) 東近江国際交流協会への委託業務の内容と評価は。 

 

発言順位・議員名・会派名 ６ 櫻 直美 太陽クラブ 

項  目 内     容 

１ 消防団の装備及

び警戒態勢時の事

故の補償等につい

て 

(1) 活動服、法被、ヘルメット、救助用半長靴、雨衣、防火衣

等、その他新たに配備することが求められている器具等の配

備予定はあるのか伺う。 

(2) 消防団員が、市からの要請を受ける前に災害を予想し、団

長の指示により集まってパトロールや警戒態勢をとった場合

の報酬及び事故があったときの補償はあるのか伺う。 

 

２ 異次元の少子化

対策と妊婦への支

援について 

(1) 未婚や若年での出産に対する偏見、差別をなくすなど、多

様な家族の在り方を尊重し、すべての妊婦と胎児を応援する

社会にする市の考えと施策について伺う。 

(2) 妊娠ＳＯＳ相談窓口を開設し、周知する考えはあるのか伺

う。 
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(3) 小中高校で「安心して妊娠・出産・子育てできる市の事業

や相談体制」「出産適齢期の正しい知識」が学べる出前講座を

保健師がすることについて市の見解を伺う。 

 

発言順位・議員名・会派名 ７ 大洞 共一 無会派 

項  目 内     容 

１ 東近江市省エネ

家電購入促進補助

金について 

 

 

 

 

 

 

 

 

(1) 現時点での申込件数は。 

(2) 申込品目の内訳は。 

(3) 電気工事工業組合・電器商業組合別、商品の買入件数は。 

(4) 省エネラベル星 4.0以上に決められた経緯は。 

(5) 対象経費 40,000円から 80,000円未満まででかつ星 4.0以

上の対象商品が見つからないが、補助対象要件を決められた

経緯は。 

(6) 高齢者世帯への配慮は。 

(7) 補助対象商品が高額・少品目のため、補助対象要件のハー

ドルを下げた制度に見直すことを提案するがいかがか。 

 

２ 東近江市中小企

業等省エネルギー

設備導入支援補助

金について 

 

個人事業主がより利用しやすい、要件を緩和した制度で再度

行うよう提案するがいかがか。 

 

発言順位・議員名・会派名 ８ 吉坂 豊 公明党 

項  目 内     容 

１ 東近江市ＤＸ推

進計画の実現に向

けた取組について 

(1) 行政手続のオンライン化の進捗状況と今後の計画について

伺う。 

(2) マイナンバーカードについて 

 ア 本市のマイナンバーカードの交付数と取得率は。 

 イ 本市でのトラブル発生件数は。 

 ウ なぜ紐づけが必要なのか。 

 エ 個人情報の管理と安全性は。 

 オ 自主返納した場合どういう結果になるのか。 

(3) デジタルによる業務手法の改革について本市でのタブレッ

ト端末の導入効果を伺う。 
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２ 女性デジタル人

材の育成について 

女性のデジタル分野への就労に必要なスキル習得に向けた本

市の対応を伺う。 

 

発言順位・議員名・会派名 ９ 竹内 典子 公明党 

項  目 内     容 

１ 単身世帯の増加

について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

(1) 成年後見制度について 

ア 制度の周知方法を伺う。 

イ 相談窓口はどこかを伺う。 

ウ 任意後見制度の内容と周知方法を伺う。 

エ 本市の中核機関の状況を伺う。 

オ 成年後見制度利用支援事業を伺う。 

カ 市民後見人制度について状況を伺う。 

キ 地域福祉権利擁護事業について伺う。 

(2) 単身者や高齢者のみ世帯の増加に伴い、孤立を防ぎ人生を

全うできるための備えに対する見解を伺う。 

 

２ 産後ケアについ   

 て 

 

 

(1) 産後ケアの対象者の考え方を伺う。 

(2) 利用者負担の軽減措置の導入を伺う。 

(3) 産後ケアの周知方法を伺う。 

 

３ 脳脊髄液減少症

について 

(1) 脳脊髄液減少症の市ホームページ上の情報提供がされてい

ない理由を伺う。 

(2) 情報提供が必要と考えるが見解を伺う。 

(3) 学校現場での情報提供・周知について伺う。 

 

発言順位・議員名・会派名 10 鈴木 則彦 東近江市民クラブ 

項  目 内     容 

１ ソーラー発電所

について 

 

 

 

 

 

 

 

 

(1) 最大出力 10kW以上のソーラー発電所を設置する場合、届出

する担当部局はどこか。 

(2) 設置による生態系や周辺環境の影響に関する評価や規制は

どのようなものがあるのか。 

(3) 本市で届出されている最大出力 10kW 以上の発電所は何箇

所あるのか。 

(4) 届出済の事業者のうち市内業者はどれくらいか。 

(5) 異常気象や土砂災害などの防災対策は本当に十分か。 

(6) 耐用年数超過や老朽化など、諸般の事情で廃止する場合、

どのようなコストがだれに発生するのか。またそのことを事
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業者や土地所有者は把握しているのか。さらに跡地利用の指

導等はあるのか。 

(7) 市域の 56％が山林であることが特徴の本市で、届出による

対応で十分と考えているのか。 

２ 八日市駅前観光

交流施設について 

 

交流施設の様子、デジタルサイネージの利用状況や周辺施設

の利用状況を伺う。 

３ 近江の聖徳太子

魅力発信事業につ

いて 

(1) これまでの取組状況と、様々な催しの盛り上がりや広がり

はどうか。 

(2) 今年 12月３日にクロージングを迎える中、事業の総仕上げ

に向けてどのように取り組まれるのか。 

 

４ 観光やイベント

による本市知名度

向上について 

 

数年がかりで東近江圏域みんなを巻き込める計画ができない

か伺う。 

発言順位・議員名・会派名 11 青山 孝司 東近江市民クラブ 

項  目 内     容 

１ 近江の聖徳太子

魅力発信事業につ

いて 

 

 

 

 

(1) 広域連携による課題について伺う。 

(2) 広域連携で新たに得たことを伺う。 

(3) 事業の成果、来客数（市内外）、関係各地の来客数の増加率、

市内での宿泊客数の増加率など現時点での状況を伺う。 

(4) 観光地関係者の意識の変化はあったか、またどのように変

化があったか伺う。 

 

２ 今後の観光政策

について 

 

(1) 観光地整備・駐車場・案内看板・観光ガイドの状況を伺う。 

(2) 紫草（ムラサキ）の種の保存と活用に関して、どのような

施策を考えているか伺う。 

(3) 観光地域活性化団体の設立の考えを伺う。 

(4) 今後の観光施策の大きな展望を伺う。 
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発言順位・議員名・会派名 12 森田 德治 東近江市民クラブ 

項  目 内     容 

１ 人口減少、少子

化、若い世代の結

婚・出産・子育て

施策について 

 

 

 

 

 

(1) 「まち・ひと・しごと創生総合戦略」における、人口減少、

少子化、若い世代の結婚・出産・子育て施策についての現状

と課題、評価について伺う。 

(2) その課題に対して、今後の進め方（計画）について伺う。 

(3) 若い世代の結婚・出産・子育ての希望を実現するための施

策について伺う。 

 ア 経済的な支援はどのようなものがあるか。 

 イ 仕事と子育ての両立支援のため、地域での取組を把握さ

れていますか。また、それに対して市の支援は。 

 

発言順位・議員名・会派名 13 西村 和恭 東近江市民クラブ 

項  目 内     容 

１ 愛知川の河川環

境について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

(1) 永源寺ダム下流の愛知川の河川環境の現状をどう捉え、政

策に反映しているのか。 

(2) 8月 18日開催の内水面漁業振興協議会に参加された感想を

伺う。 

(3) 土地改良事業「近江東部」で計画されている排砂バイパス

の概要について伺う。 

(4) 完成 50年。下流の河川環境の変化の原因究明を行い、排砂

バイパスの構造と運用方法を実施計画に盛り込むべきと考え

るが見解は。 

(5) 人々の心を愛知川に向ける取組が必要と考えるが、その見

解は。 

２ 大本山永源寺の

観光振興について 

 

(1) 大本山永源寺の近年の観光入込客数の推移は。 

(2) かつての賑わいとは程遠い。減少の原因をどのように捉え

ているのか。 

(3) 市や観光協会で考えられる対策は。 

(4) 民間企業との連携強化の方策は。 

(5) 通年の参拝客を増やす取組についての考えは。 
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発言順位・議員名・会派名 14 浅居 笑 東近江市民クラブ  

項  目 内     容 

１ 近江鉄道線につ

いて 

(1) 安全統括管理者について伺う。 

(2) 一般社団法人近江鉄道線管理機構の組織体制の中で東近江

市の職員が数多く派遣されているが、本市にとってどのよう

なメリットがあるのか伺う。 

(3) 近江鉄道株式会社の資産は上下分離でどのように移管され

変わるのか。また、駅周辺土地の利活用に関する裁量はどう

変わるのか伺う。 

(4) 活性化分科会の組織構成と議論の頻度は。また、上下分離

後の活性化策、利用促進策についての議論の内容を伺う。 

(5) ガチャフェスについて、昨年の反省点や検証を踏まえ、ど

のような策が講じられているか伺う。 

 

２ コミュニティ交

通の現状と活性化

について 

(1) バスロケーションシステム導入によるメリットと課題につ

いて伺う。 

(2) 新設されたちょこっとバス市街地循環線と早朝便が増便さ

れた湖東線の利用実績と今後の課題について伺う。 

(3) （仮称）黒丸ＳＩＣの新設に伴う新たな公共交通路線設置

について伺う。 

 

発言順位・議員名・会派名 15 山本 直彦 東近江市民クラブ 

項  目 内     容 

１ こども未来戦略

方針（加速化プラ

ン）について 

 

 

(1) ワンオペ育児解消に向け、地方自治体ができる方策にはど

のようなものがあるのか市の見解を伺う。 

(2) 伴走型支援、プッシュ型支援への移行について市の見解を

伺う。 

 

２ 改正児童福祉法

について 

 

 

 

 

(1) 子育て支援センターの再編や機能強化の計画を伺う。 

(2) 新設３事業の内容と本市の施策について 

ア 子育て世帯訪問支援事業について伺う。 

イ 児童育成支援拠点事業について伺う。 

ウ 親子関係形成支援事業について伺う。 

 

３ こどもまんなか

社会の実現につい

て 

本市の体制強化、機能強化について伺う。 
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４ 新型コロナウイ

ルスワクチンにつ

いて 

 

 

(1) オミクロン株ＸＢＢ対応１価ワクチンの効果、安全性を伺

う。 

(2) 有効性、安全性を今一度伺う。 

(3) 予防接種健康被害救済制度で認定された死亡者数が 156 人

となったが、見解を伺う。 

 

発言順位・議員名・会派名 16 森 鉄兵 東近江市民クラブ 

項  目 内     容 

１ 兄弟が別々の園

に通園している状

況について 

(1) 背景及び理由について伺う。 

(2) 別々の園に通っている家庭の数を伺う。 

(3) 現状における市の認識を伺う。 

(4) 改善するための施策や制度に対する市の見解を伺う。 

 

２ 育休退園の制度

について 

(1) 昨年度及び今年度の件数を伺う。 

(2) この制度を導入している理由を伺う。 

(3) 社会情勢を踏まえた制度の改善、若しくは廃止について市

の見解を伺う。 

(4) 育児休業中又は明けの保育支援策を伺う。 

 

３ ベトナム人の園

児の増加について 

コミュニケーションの問題や保育士の負担軽減のための対応

策を伺う。 

 

４ 保育士確保の課

題について 

(1) 民間園の保育士確保に向けたソフト面対策の必要性を伺

う。 

(2) 市内にある大学との連携や優遇措置などの検討を伺う。 

 

５ 木育について 木育推進に対する市の見解を伺う。 

 

発言順位・議員名・会派名 17 西澤 由男 東近江市民クラブ 

項  目 内     容 

１ 第 79回国民スポ

ーツ大会・第 24回

全国障害者スポー

ツ大会について 

 

 

 

(1) 大部分が担当市負担となる施設整備は、仮設ではなく将来

にわたって活用できるよう整備計画や施設設計を望むが、見

解を伺う。 

(2) 開催２年前となったが、併せて８つの競技を受け入れる当

市の工事などの進捗状況は余裕があるか、施設整備などの状

況を伺う。 

(3) 前回のびわこ国体は民泊の活用もあったと聞くが、今回の
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宿泊受入れ体制について伺う。 

(4) 地元商工・観光関係者のもてなしや大会盛り上げのための、

機会創出や形態について伺う。 

(5) 国スポの「デモンストレーションスポーツ」や障スポの「オ

ープン競技」の開催概要などについて伺う。 

(6) 開催県の天皇杯・皇后杯が話題になるが、今大会のために

選手強化や選手団構成はどのような準備をされてきたのか伺

う。 

(7) 今大会の開催で、市民や今後の政策に対してどのような効

果や影響を期待するのか、具体的な構想があればその概要を

伺う。 

 

発言順位・議員名・会派名 18 西﨑 彰 東近江市民クラブ 

項  目 内     容 

１ アンダーパスの

排水ポンプ更新計

画の策定状況につ

いて 

 

排水ポンプ更新の年次計画の策定状況は。 

２ ＪＲ等鉄道利用

者の帰宅困難者の

対応について 

 

(1) 対応マニュアル策定の状況は。 

(2) どのような関係部局がどのような内容で協議をしたか。 

３ 災害復旧対応や

除雪作業について 

 

 

(1) 協力頂いている事業者数は。また、契約内容と委託金額は。 

(2) 事業者の数は将来を見据え、協力事業者数や人員、機材等

は十分か。 

４ ＪＲ能登川駅舎

について 

 

現時点における修繕等の対策が必要な個所や係る費用は。 

５ 忠霊塔や忠魂碑

等戦没者慰霊碑の

管理について 

(1) 市内に残る忠霊塔、忠魂碑等の戦没者慰霊碑の数は。 

(2) 倒壊の危険性があるもの、建立者不明のものはあるか。 

(3) 忠霊塔、忠魂碑等の戦没者慰霊碑の維持管理について相談

を受けたことがあるか。 

(4) 市として戦没者慰霊碑の維持管理についてどのような考え

を持っているか。今後の保存活用についての検討は。 
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発言順位・議員名・会派名 19 井上 均 新政無所属の会 

項  目 内     容 

１ 当市の少子化の

状況について 

 

(1) 出生数はどのぐらい減少したのか推移を伺う。 

(2) 19歳から29歳までの女性の転出者数とその超過割合を伺

う。 

(3) 転出超過の主な理由など転出先等の統計概要を伺う。 

(4) 転入者数の市内就労の割合を伺う。 

(5) 県南部などの近場を含む転出先の選定理由等の調査結果を

伺う。 

 

２ 少子化対策のこ

ども・子育て世帯

のライフステージ

に応じた支援につ

いて 

 

(1) 保育士・幼稚園教諭が長く多様に働き続けるための方策を

伺う。 

(2) 義務教育課程の学校経営を指導する中で、学 校教育と幼

児教育の連続性や家庭・地域の連携の拡充策を伺う。 

(3) 夏季休業中や放課後の子どもの居場所について基本的な考

えを伺う。 

(4) 少子化対策につながる公共交通政策を伺う。 

 

３ 少子化対策の若

い世代の所得の増

加について 

 

(1) 企業の研究施設やスタートアップに対し優遇策の拡充は可

能か伺う。 

(2) 育児・介護休業制度などの取得拡大状況と拡充策を伺う。 

(3) 男女の賃金格差の是正にどのような取組を行っているのか

伺う。 

(4) 市職員の人材確保や労働文化を作る観点から若い世代の所

得増加に対する課題を伺う。 

(5) 専門業務に従事する市臨時職員の長期継続雇用制度などの

取組事例と導入の可否を伺う。 

 

４ 少子化対策の社

会構造や意識の変

革について 

 

(1) 過疎地域などを指定し、若い世代が住居を設けた場合に固

定資産税相当額を一定期間助成する制度について租税公平

主義の視点も踏まえ導入の可否を伺う。 

(2) 祖父母など関係者の育児休業などの応援制度を市職から実

施できないか伺う。 

(3) 未婚化の課題解決に向けＯＧＲ提案や次世代を中心とした

プロジェクトチーム設置の考えを伺う。 

(4) 家族を持つ楽しみ、子どもを持つ喜び、地域で暮らす幸福

感をどのように醸成するのか市長の意見を伺う。 
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発言順位・議員名・会派名 20 中村 和広 新政無所属の会 

項  目 内     容 

１ 生物多様性を生

かしたまちづくり

について 

 

(1) 「農」に関し、生物多様性へ寄与している施策について伺

う。 

(2) 生物の生息数把握方法について伺う。 

(3) 増えすぎた生物の管理について伺う。 

(4) 自然を学び体験できる施策について伺う。 

(5) 生物の生息環境を保全する取組について伺う。 

(6) 本市で実施しているエコツーリズムの取組事例等について

伺う。 

 

 


